



Sol azteca acusa que hubo acuerdo bilateral

PAN y PRI se dividen designación de candidatos... y el PRD ni sabía

EN COMICIOS del 2024 el albiazul se encargará de definir perfiles; el tricolor de procesos en Edomex y Coahuila; Jesús Zambrano insiste en que aún se discutirán detalles del pacto

• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El relanzamiento de la coalición Va por México quedó marcado por las diferencias entre sus integrantes, después de que el PAN y el PRI pactaron repartirse las designaciones de candidatos para los procesos electorales de este año y del 2024, para lo cual el PRD, su socio en la alianza, no fue consultado y por lo tanto no conocía el acuerdo.

Los dirigentes nacionales del PRI, Alejandro Moreno; del PAN, Marko Cortés, y del PRD, Jesús Zambrano, formalizaron ayer la reconfiguración de la coalición



LÍDERES e integrantes de los partidos de la alianza Va por México, durante su reencuentro, ayer, en conferencia de prensa.



para ambas contiendas electorales y ser un frente opositor en contra de Morena.

EL DATO

LA PAUSA de la coalición entre el PAN, PRI y PRD se dio desde el 7 de septiembre del 2022; es decir, duró alrededor de cuatro meses y cinco días, o lo que es lo mismo, 127 días.

Sin embargo, Cortés Mendoza y Moreno Cárdenas acordaron que sea el PRI el que lleve mano en la conducción del proceso en el Estado de México y Coahuila para este año, y que el PAN tenga preeminencia para organizar la definición de candidatos a la Presidencia y la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en el 2024, lo que molestó al líder del sol azteca, quien denunció que fue un acuerdo bilateral y no de coalición.

Sostuvo que apenas ayer se enteraron de dicho pacto: "Es un acuerdo que han estado tomando entre dos partidos y que han fijado una posición, que el día de hoy (jueves) conocimos, pero que el PRD no comparte mirando hacia el 2024. Esto apenas lo vamos a discutir y no es un acuerdo de la coalición. No aceptaríamos un acuerdo así".

En entrevista con *La Razón* destacó que "a lo mejor pretenden dejar fuera al sol azteca", pero insistió en que, sin el PRD, difícilmente habrá coalición y, por ello, sostuvo que el proceso se debe conducir por todos, ya que para ello se formó.

Comentó que si el PRI pierde el Estado de México y Coahuila, se queda sin un anclaje a nivel nacional, mientras que el tema de la Presidencia no se ha discutido porque apenas se analizará como alianza.

"No se trata de una distribución de cuotas; somos una coalición de tres fuerzas políticas con respaldo de la sociedad civil, pues si no lo hacemos, estamos condenados a perder".

NO SE TRATA de una distribución de cuotas; somos una coalición de tres fuerzas políticas con respaldo de la sociedad civil, pues si no lo hacemos, estamos condenados a perder"

Jesús Zambrano
Dirigente nacional del PRD

LA SOCIEDAD nos pedía en las calles que se pusieran de acuerdo, y eso hicimos. Por ello, a nombre del PAN, las dirigencias estatales y nacional (...) logramos un acuerdo para reconstruir una alianza"

Marko Cortés
Dirigente nacional del PAN

dos a perder", añadió.

Por ello, subrayó que comenzarán los diálogos para que se conozcan las diferentes candidaturas, antes de tomar cualquier decisión. A pesar de ello, señaló que para el proceso electoral del 2024 pondrán a sus propios aspirantes para la Jefatura de Gobierno y Presidencia del país, además de las gubernaturas en juego.

Previamente, en la conferencia, el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, expuso que, como se determinaron las y los candidatos de la coalición Va por México en el 2021 y 2022, ahora corresponderá al PRI llevar el proceso y siglar las dos gubernaturas del 2023.

Pero detalló que PAN y PRI acordaron que para la Presidencia de la República y la Jefatura de Gobierno de la capital será el Partido Acción Nacional el responsable de llevar el proceso de definición de las candidaturas bajo sus reglas democráticas estatutarias.

"Que de igual forma, como se determinaron los candidatos de la Coalición Va por México en el 2021 y 2022, y considerando que ahora corresponderá al Partido Revolucionario Institucional llevar el proceso y siglar las dos gubernaturas del 2023, Acción Nacional y el Partido Revolucionario Institucional acordaron que para la Presidencia de la República y la Jefatura de Gobierno de la CDMX será el Partido Acción Nacional el responsable de llevar el proceso de definición de las candidaturas bajo sus reglas democráticas estatutarias", dijo.

Comentó que en ambos procesos se garantiza la posibilidad de participación a todos los aspirantes, incluso sin filiaciones políticas, con colaboración de la sociedad civil y con la posibilidad de establecer gobiernos de coalición, priorizando a quien esté mejor posicionado para ganar.

"El PAN se compromete a poner por

Estrategia

Rumbo a las próximas elecciones:

- **Impulsarán** la construcción de un acuerdo de coalición con todas las fuerzas políticas y sociales opositoras, para los Congresos de la Ciudad de México y estatales, así como gubernaturas.
- **Ligarán** la coalición a una alianza legislativa que aplique desde la actual y que tenga una agenda común para las siguientes legislaturas.
- **En el Estado de México** y Coahuila van por un modelo democrático que ayude al desarrollo de las entidades, sin importar que se impongan otras fuerzas.

delante el interés superior del país en ambos casos. El posicionamiento de los diferentes aspirantes de la sociedad debe tener posibilidad de triunfo, capacidad de gobernar y existencia de gobierno de coalición", expresó.

Cortés Mendoza aseveró que, para ganar en 2024, impulsarán la construcción de un "gran" acuerdo de coalición con todas las fuerzas políticas y sociales opositoras, para los congresos de la Ciudad de México y de los estados, así como gubernaturas, garantizando la participación a todos los interesados, con independencia de filiación partidista.

Entre los pactos alcanzados se encuentra el que la coalición vaya ligada a una alianza legislativa que aplique desde la actual y que tenga una agenda común para las siguientes legislaturas. Se conformará un bloque legislativo que identificará, con reglas claras, las coincidencias y con

capacidad de conciliar diferencias, "para que haya acuerdo, en el acuerdo y en el desacuerdo", para votar en contra de los temas fundamentales.

"La sociedad nos pedía en las calles que se pusieran de acuerdo, y eso hicimos. Por ello, a nombre del PAN, las dirigencias estatales y nacional, después de muchos días de diálogo, logramos un acuerdo para reconstruir una alianza", añadió.

Después de la conferencia de prensa en la que estuvieron los tres dirigentes, y en la que el panista Marko Cortés hizo el anuncio, que resultó confuso ante la opinión pública, el líder priista Alejandro Moreno salió a aclarar que el acuerdo de la alianza Va por México significa que el PAN conducirá el proceso para elegir las candidaturas en la capital y para la Presidencia de la República, mas no para que únicamente se designen perfiles albiazules.

Ejemplificó lo que ocurrió en las elecciones de Durango e Hidalgo en el 2022, cuando fue el PAN quien condujo el proceso y los candidatos fueron Carolina Viggiano y Esteban Villegas, ambos priistas.

"Y lo dijo el dirigente nacional Marko Cortés: ellos van a impulsar, con la coalición, un perfil que no necesariamente tiene que tener militancia partidista; va a tener la participación de la sociedad. Hay que ser muy claros", precisó.

El priista evadió responder si dicho acuerdo sólo fue firmado entre el PAN y el PRI, pero dijo que éste "es la fortaleza de construcción de consensos entre nosotros. El PRI está respaldado por su consejo, por sus órganos autónomos. El PRD, en su vocación, habrá de siempre construir y opinar en estos procesos".

Durante el anuncio del regreso de la alianza, las dirigencias nacionales estuvieron acompañadas de la plana mayor de cada una de las fuerzas políticas.